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人大代表为养老服务支招
“培养和打造医养结合的专业人才队

伍是推动养老事业高质量发展的关键，人
才培育周期长、投入大，建议尽早谋划。”全
国人大代表、沈阳医学院附属第二医院心
血管内科主任李潞说。

作为一名在临床医学深耕 37 年的医
生，长期与老年病人打交道，让李潞格外
关注养老话题。今年是她第 3 年带来医
养 结 合 的 相 关 建 议 ，并 将 人 才 培 养 作 为
重点。

“老年人是基础疾病、慢性病高发群
体 ，不 少 人 还 伴 随 着 脏 器 功 能 衰 退 和 行
动 不 便 。”李 潞 说 ，医 养 结 合 能 整 合 养 老
服 务 和 医 疗 卫 生 服 务 系 统 ，优 化 资 源 为

老年人提供综合服务。
推动医养结合，专业人才是关键。
李潞告诉记者，医养照护与管理属于

新学科，相关教育起步不久，存在一定人才
缺口。此外，当前医养照护从业人员多从
以往的老年医学、老年护理等方面转岗，需
要加大专业培训。

“希望将医养照护人才纳入学历教育，
扩大招生规模，积极推荐对口就业。”李潞
建议，同时统筹基础医学与临床医学课程，
构建与基层医疗特别是医养结合相适应的
课程体系和教学内容。

对于加快人才培养，全国人大代表、辽宁
省丹东市第一医院副院长金京哲深表认同。

“医养结合是集群式、综合性的养老模
式，其内容还包括卫生习惯、生活方式的指
导等，要加快专业人才队伍建设。”金京哲
建议，进一步保障医养照护服务人员在工
资水平、福利待遇等方面的权益。

针对养老服务和产品需求呈现个性化
的趋势，金京哲认为应加大力度推进大健
康产业的发展与创新，为老年人提供更适
宜的产品和服务。

“培养一个医生，从大学到临床，往往
需要十几年的时间。”全国人大代表、山东
省眼科医院院长史伟云认为，优秀医疗人
才 来 之 不 易 ，除 了 建 设 养 老 服 务 人 才 队
伍，也要考虑从更大层面加大对整体医疗

人才的培育和优待，避免优秀医疗人才的
流失。

他特别提到，要加大基层医疗服务的
力度，加快医疗服务向精细化推进。

全国人大代表、山东百多安医疗器械
有限公司董事长张海军对政府工作报告中
提出的“补齐妇幼儿科、精神卫生、老年医
学等服务短板”颇有感触。

他认为，要尽快将康养服务和老年医
学 服 务 结 合 起 来 ，加 快 培 养 一 批 专 业 人
才。“我们医疗领域的企业也要在老年医学
服务上有更多作为，抓住市场机遇加大创
新，提供更多优质产品和服务。”
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加快人才培养、推进医养结合……
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代表通道

8 日上午，十三届全国人大五次会议第
二场“代表通道”如约开启。9 位全国人大
代表“隔屏”接受采访，分享履职故事、传递
民情民意，话语间洋溢奋进之情。

巩固脱贫成果上台阶、乡村振兴开新
局。李洪亮代表 2012 年大学毕业后，选择
来到江西省九江市柴桑区新合镇涌塘村，
成为一名大学生村官，如今已是新合镇党
委副书记。

他带领村民发展“稻虾共作”产业，开
发四季果园、畜禽养殖基地……如今的涌
塘村，瓜果、水稻和小龙虾产业蓬勃发展，
年产值达到 3500 万元。

“为了让大家过上更好的生活，我们不
能满足于眼前的成绩。”李洪亮表示，将在
乡村振兴的道路上，用脚沾泥土的“力度”
传递情系民生的“温度”，把青春和汗水挥
洒在希望的田野上。

同样扎根乡村，河北省张家口市桥东
区东望山乡元子河村党支部书记郭建仁代
表兴奋地描绘着乡亲们红红火火的日子。

乡亲们经历了北京冬奥会的筹备和
举 办 ，拔 掉 了 穷 根 儿 ，实 现 了 全 面 小 康 。
村 里 建 起 了 智 能 化 的 温 室 和 园 区 ，原 来
的 穷 山 沟 有 了 高 铁 、高 速 公 路 和 冰 雪 小
镇……

谈到家乡的未来，郭建仁信心满满地
说：“今年预计建成康养产业，打造精品农
业园区，谋划推进农光互补新能源项目，在
乡村振兴路上争当排头兵。”

迈向乡村振兴，不仅要“富口袋”，还
要“富脑袋”。湖北省长阳土家族自治县
龙舟坪镇花坪小学副校长刘发英代表在
网络爱心助学的道路上，守护着孩子们的
梦想。

今天她将一组振奋人心的数据带到了
“代表通道”：截至今年 2 月底，她和助学团
队 累 计 筹 集 助 学 善 款 2900 多 万 元 ，帮 助
4300 多名贫困学生上学读书，其中有 1500
多名受助学生考上大学。

“人一辈子最大的成就和自豪，就是
为 他 人 、为 社 会 认 真 做 好 一 件 事 。”刘 发
英说，她将铭记“为党育人、为国育才”的
初 心 ，让 山 里 的 孩 子 拥 有 更 多 人 生 出 彩
的机会。

教育关乎千家万户。针对当下部分家
长担心“双减”会影响孩子考试成绩的情
况，重庆市谢家湾学校校长刘希娅代表用
教学实践告诉大家：“双减”不是减成绩，不
是减质量，而是融合校内外教育资源，回归
教育本质，重构教育生态，提升孩子们的成
长质量。

“不辜负每一个孩子的潜能，让每个孩
子按照自己的优势去发展，是教育工作者
的初心使命，也应是社会与家长们的理性
共识。”她说。

创新与传承，同样是本场“代表通道”
的高频词。

创新发展，关键在人。在装备制造业
工作 30 余年，中国一重集团有限公司党委
常委陆文俊代表对此深有体会。

如今，一批批毕业生刚踏出校园就扎
根在艰苦的项目一线，一代又一代装备人
在产业报国使命和工匠精神的传承中茁
壮成长起来。“这让我们更有信心、更有决

心发展壮大中国的装备制造业。”陆文俊
话语坚定。

精神因传承而历久弥新。中国石油锦
西石化分公司车工王尚典代表对此颇有感
触。

本已在技术上取得一番成就的王尚典
因一次意外，失去了右手大拇指。经过艰
苦的恢复训练后，他回到了车床旁。“我们
石油工人都长着铁人的骨头！”他说。

如今，王尚典获得省部级以上荣誉超
30 项，并成立了创新工作室。他坚信，劳模
精神、工匠精神和铁人精神一定能够代代
相传。

工匠精神不仅在高精尖领域，也流淌
于三尺弄档间。

王晓菲代表是山东省德州恒丰集团高
级技师。从业近 20 年来，她坚守在枯燥乏
味的细纱车间，埋头苦干、大胆创新，领衔
创造出多个操作法。其中，“紧密纺绕皮辊
斜接头操作法”应用后，一个 43 台车的车
间每班用工减少 6 人，每天产量增加 1 吨
多，纱线断头率下降了近五成。

手舞银丝织彩梦，新时代的纺织女工
编织着自己的人生华章。

“群众利益无小事”“心里装着群众，一

切为了群众”“群众的需要在哪里，我们的
工作就延伸到哪里”……谈起履职尽责，山
西省太原市公安局三桥派出所副所长杨蓉
代表“群众”二字不离口。

30 个春秋里，她一直坚守在社区，处理
家长里短的琐事、小事。当选为全国人大
代表以来，她坚持把做好本职工作和代表
履职有机结合起来，把社区入户走访和倾
听民声结合起来。她参与提交的关于制定
家庭教育促进法的议案得到采纳。

“让群众真切地感受到了全过程人民
民主就在身边。”这位基层民警言语里充满
自豪。

眼下，新冠肺炎疫情仍牵动人心。
“我国防控成效令世界瞩目，真正体现

了我们国家人民至上理念，向世界展示了
中国力量。”浙江省人民医院院长葛明华代
表曾经是最后一批撤离武汉的浙江援鄂医
疗队员，此后长期奋战在抗疫一线。

世纪疫情之下，许许多多像葛明华这
样的医护人员，勇当急先锋，不分昼夜，参
加大规模核酸采样、检测和患者救治。

“不为赞美和荣誉，只为国泰民安，这是
每位中国医护人员的初心和使命。”葛明华
动情地说。 新华社北京 3月 8日电

——十三届全国人大五次会议第二场“代表通道”扫描
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